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来南非的10多天时间里，我接触
的华人不在少数。毕竟，在国外，华人
永远都是我们这些“外来者”最信赖最
依赖的人。

在“华人在南非”三期的报道中，
我们选取的 3 个人具有相当的代表
性：陕西面馆的张老板，是那种在国内
的“一般人”，在南非也是多年如一日
勤勤恳恳为了更好地生活需要不停打
拼的人；超市老板海建平，多年的经商
经历，让他在出国前已经有了相当的
积累，所以他来南非后可以很快“进入
状态”，做起了在这里算得上相当规模
的超市，养家糊口站稳脚跟对他来讲
已经不是问题，但碍于年龄、语言等障
碍，他只能更多地把发展事业的希望
寄托在下一代身上；孙明雷年龄最小，
但“资历最深”，因为有了上一辈的积
累，他已经完全融入当地社会，并成为
法律意义上的南非人，良好的基础让
他有着更大的抱负。3个华人，3个断
面，从他们身上折射出的是不同群体
的华人在南非的生存状态。

当然，短期的接触不可能让我真
正深入到他们生活当中，简短的采访
也不太可能全面、真实地展现出几十
万华人在这里的生活情况。其实，愿
意和记者接触并且不抵触采访的人，
还都算是“正常人”。事实上，这里的
华人也有“混得远比孙明雷还好的”，
他们的司机都是“白人”；也有潦倒如
当地一些黑人的“老乔”（这里的华人
对更老一代的华侨的统称，他们的祖
辈多是 19 世纪被贩卖到当地淘金的
中国劳工，饱受种族隔离之痛，英语

“超好”，但汉语只会说广东话），甚至
还有通过非正常途径出来不得已而沦
落风尘的……因为各种各样的原因，
他们不愿意接触媒体，寻访起来也非
常困难。

当地华人对自己所在的这个群体
的评价也许比我们这些旁观者更准
确、更真实。“这里的华人可以分成
两种，一种是挣到钱的，一种是没挣到
钱的，前者在这里感觉很合适，觉得没
必要再回去；后者则是不好意思回去，
只能继续奋斗。”海建平对我说。我想
这已经很精确地描述出华人留在这里
的全部理由。

无论在哪里，安居乐业都是每个
人的愿望。“只要肯吃苦，埋头干个三
五年应该能有所成。”我在这里见到的

“混得最好的华人”孙明雷说。其实，
吃苦耐劳是过上好日子的通行法则，
无论你身在中国、美国，还是南非。
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“总不能躺在父辈基业上睡觉吧”
本报特派记者带您走近年轻有为的二代移民孙明雷

他把南非红酒卖到国内10多个城市 还帮南非警方做卧底

相比我们之前介绍的两位华人，今年32岁的孙明雷最年轻，来南非的时间却是最长。1994年便随父亲来到约堡的
他，已经在南非待了16年，时间恰好和在国内待的时间一样。在南非，他从一个少年成为一个青年，进而成家立业。正
因为是站在父辈的肩膀上，他的事业更大，也更能融入当地主流社会中，所以他的梦想也更大。

晚报首席记者 郭韬略 约翰内斯堡文图报道

他是“新移民中的老移民”
现在已是南非公民

1992年，孙明雷的父亲孙奎府49岁，之前一直在
国内做生意。一个机缘巧合，他从家乡青岛来到了南
非。当时南非结束种族隔离制度不久，曼德拉政府出
台了一系列发展经济的政策，鼓励外国人前来投资。

孙奎府决定在南非“扎根”。两年后，他把16岁的
儿子孙明雷也接了出来。尽管“生意好做”，但孙氏父子
直到2003年方才找到了自己的“主业”。

“父亲喜欢交朋友，酒量也好，而南非是世界上
最著名的红酒产地，国内红酒产地非常少，时间长
了就萌发了和国内做红酒贸易的想法。”孙明雷说。

现在，孙家的红酒贸易已经非常红火，在青岛、
济南、广州、上海等10多个城市都有销售点，一年的
销售额超过1000万元人民币。

慢慢稳定下来之后，孙老先生决定回国，南非
的生意就放心交给儿子打理。

“老爷子年龄大了，也有叶落归
根的想法，另外国内的很多事情
也需要他来处理。老爷子现在
还是山东省政府的海外特邀顾
问。”孙明雷说。

在南非10多年的经历，使孙明
雷对这里的一切已经是轻车熟路。

“我算是新移民中的老移民了，很多
人来南非的时间都没有我长。我现
在已经是南非公民了，怎么说呢？主
要是出于生意、生活上的考虑，方便
一些。对于南非的环境、气候什么的都已经完全
适应了。”孙明雷说。

他是南非警队中唯一一个中文翻译
曾多次帮南非警方做卧底

刚见孙明雷的时候，他就对记者说：“我
的经历远比同龄人丰富。”即便如此，深聊之
后，才发现他的经历依然远远超出了我的想象。直到现
在，他还是一名现役警察，警衔是“中士”。

1999年，在这里居住满5年的孙明雷入籍南非。第二年，
一个白人朋友在一次聚会上问他：“想不想当警察？”从小就有
参军梦想却一直没能实现的他马上满口应承下来。“南非是有
兼职警察的，不发薪水，纯粹是打义工，但服装、装备什么的都
和他们的正式警察一样。而每个月为警局工作满 16个小时
就可以了。”孙明雷说。

随后，他被送入了当地的警察学校，系统学习了擒拿格
斗、射击、刑侦、犯罪心理学等警察的必修课。原本就有一些
武术功底的他，很快就脱颖而出，还多次被南非警方选做卧底，帮助打击当地的犯
罪团伙。

“我从2003年开始当卧底，帮助他们破了很多案子。最后一次在2006年，那一
次我是扮演一个从南美洲来的受骗亚裔，到这里和尼日利亚黑帮接头。我的任务是引
着警察到他们的老窝。从我一出机场、上了他们的车后，警察的车就在我后面跟着。
但是当我到了黑帮所在地时，警察竟然跟丢了。他们便给我打电话——一个被骗到南
非的人怎么可能一到这里就有人给我打电话？ 所以电话一响，我马上掐断，转身就
跑。恰好送我过来的出租车还没离开，冲上车，就立马让司机开车。幸好跑得快，不然
肯定死定了。”

虽然是像讲故事一样讲述当年的这段“传奇”，但现在说起来，孙明雷还是心
有余悸：“也就是从那之后，我再也不当卧底了。”

不过他现在依然是一名南非警察，尤其是世界杯的举办，让他更有用武之地。
“我现在是南非警察中唯一一名中文翻译，世界杯期间，我被要求手机一天24小时
开机，随时随地接受任务。前两天还通过电话帮他们做了一次翻译。”

看得出来，孙明雷很喜欢警察这个行当。谈到高兴处，他还忍不住摘下腰间
的手枪，给我们演示各种动作：“不光要有枪，还得能玩儿得转，才能发挥威力。”

他是一家钢材加工厂的老板
扩大规模和产能是他现在考虑最多的

第一次见到孙明雷是在约翰内斯堡保税区的一个厂房里，厂房
挺大，里面堆满了钢板，一个黑人工人正开着叉车装卸货物，两个工
人正拿着切割机切割原料。

“这个厂才开起来不到一个月，主要是进口钢板，然后
再加工成矿山机械上的零配件，销往当地的那些矿山。现在
这间厂房是租的，有1000平方米大小，投资了100万兰特，每个
月的产值估计能有300万兰特，包括合作伙伴、会计、工人，我这
个公司现在有10个人。”

“我的远期规划是整个厂房扩大到3000平方米，总投
资额达到 400万兰特，到时候产品的种类会更丰富一些。
红酒生意现在已经进入正轨了。”

“总不能躺在父辈的基业上睡大觉吧。”
“虽说治安不好，但南非整体上还是一个适合发展事

业的地方。我对这里的一切都适应了，我想
我将来的发展也在这里了。”孙明雷说。

和很多华人的朋友圈还都是华人不同，
来的时间长，加上父亲打下的基础，孙明雷的
社交圈大了许多。

采访过程中，合作伙伴或下属不时进到
他的办公室商量事情或请示回报，他还要不
断用英语接电话，言行举止自然有当老板的
紧张和潇洒。快到午饭时间，山东人固有的
豪爽就显露出来：“走，咱们吃饭去！”

他是约翰内斯堡华人足球队队长
前几天与毕福剑等人组成的明星足球队踢了一

场友谊赛

孙明雷和爱人也是在南非认识的，对方是济南人，在南非上的大学。
“都是山东人，一拍即合。”爱人是做石材生意的，平时两人各忙各的，现在两
人已经有了一个一岁多的儿子，小家伙见到生人一点儿不怯生，非常可爱。

两人都是球迷，世界杯的到来也让两个人有了更多在一起的
时间。同样都很专业，对比赛的看法却各有不同。两人为如何下注
（在南非，足球博彩是合法的）争执不下，最后干脆各自打电话下各自
的，倒也和谐。唯一让他不爽的是世界杯没中国队。

不仅看球，酷爱足球的孙明雷还踢球，他是约翰内斯堡华人足
球队队长。“在这里踢球，先得会打架，那些黑人老欺负我们，好在
我打架还在行，干了几架后，就没人敢欺负我们了。”

孙明雷他们的足球队在当地已经很有名气，前几天由毕福剑、黄征
等人组成的明星足球队和他们踢了一场友谊赛。采访他的那天，他正忙
活着给队员以及家属订机票。“去，老婆孩子都去，主要还是玩儿嘛！”
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